

Colaboran en este número

Ana M^a Rivas Rivas

Doctora en Sociología (especialidad en antropología social) por la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y diplomada de posgrado en antropología social y etnología por la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París. Departamento de Antropología Social de la UCM, miembro del grupo de investigación “Antropología de las Políticas Sociales y Culturales” (APSYC) de la UCM. Sus líneas principales de investigación son: antropología del parentesco y la familia; diversidad familiar y cambios en las estructuras familiares; mercado laboral, familia y políticas públicas; antropología del trabajo. Ha participado y dirigido proyectos de investigación relacionados con sus campos de especialización, cuyos resultados han sido publicados en libros y artículos que se pueden consultar en:

Correo-e: rivasant@cps.ucm.es

Consuelo Álvarez Plaza

Doctora en antropología social por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Profesora Titular en el Departamento de Antropología Social de la UCM. Es miembro del equipo investigador del grupo de investigación “Antropología de las Políticas Sociales y Culturales” (APSYC) de la UCM. Sus líneas de investigación son: investigación etnográfica en nuevos contextos de procreación y tecnologías reproductivas, parentesco y nuevas formas de familia, salud sexual y reproductiva, salud materno-infantil y políticas públicas. Ha dirigido y participado en varias investigaciones relacionadas con estas temáticas cuyos resultados han producido publicaciones que se pueden consultar en:

Correo-e: coalvare@ucm.es

Ariadna Ayala Rubio

Doctora en antropología social por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Es miembro del equipo investigador del grupo de investigación “Antropología de las Políticas Sociales y Culturales” (APSYC) de la UCM. Especialista en temas de análisis de políticas públicas aplicadas a minorías étnicas. Sus líneas de investigación incluyen igualmente la antropología de la salud y

de la vulnerabilidad social, así como el análisis de las nuevas formas de familia derivadas de la utilización de técnicas de reproducción asistida. Ha realizado estancias de investigación en la Universidad de California Berkeley (Estados Unidos) y en la École des Hautes Études en Sciences Sociales (Francia). Actualmente es Profesora Ayudante Doctora del Departamento de Antropología Social y Psicología Social de la UCM.
Correo-e: aayalaru@ucm.es

Elizabeth B. Ormart

Doctora en filosofía por la Universidad de Morón. Doctora en psicología por la Universidad de Buenos Aires (UBA). Especialista en psicología clínica por concurrencia hospitalaria. Magister en psicología educacional de la Universidad de Buenos Aires. Miembro del Banco Nacional de Evaluadores (SPU). Profesora Adjunta Regular de psicología, ética y derechos humanos en la Universidad de Buenos Aires y Universidad de La Matanza. Coordinadora de la práctica profesional 824: El rol del psicólogo en el ámbito de las técnicas de reproducción asistida y de la práctica de investigación 846: Problemas bioéticos en ESI. Facultad de Psicología. UBA. Presidenta del Capítulo Salud Sexual y reproductiva de la Sociedad Argentina de Salud Mental. Investigadora principal dirigiendo proyectos en UBA, UNLaM, Agencia. Sus líneas de investigación son la salud sexual y reproductiva, salud perinatal y materno-infantil; la transmisión de dilemas bioéticos a través de medios audiovisuales; las competencias éticas de los profesionales del ámbito de la salud y la educación, entre otras.
Página oficial: <https://www.aacademica.org/elizabeth.ormart>
Correo-e: eormart@gmail.com

Constanza Curado

Licenciada en psicología por la Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMDP). Ayudante Graduada a término con dedicación simple designada por RD 420/21 desde el 1 de abril del 2021 hasta el 31 de diciembre del 2021 en la cátedra psicología del desarrollo, Facultad de Psicología, UNMDP. Desarrollo profesional en el ámbito clínico/privado. Integrante del grupo de investigación "Bioética, Genética humana y Salud" (BIOGESA) desde el año 2016, perteneciente a la Facultad de Psicología de la UNMDP. Sus líneas de investigación abordan los estudios sobre técnicas de reproducción humana asistida, configuraciones familiares y género. Implementación de los cuidados en la salud reproductiva en contextos públicos y privados, por medio de la investigación aplicada en contextos actuales.
Correo-e: lic.curado.c@gmail.com

José Ignacio Pichardo

Doctor en antropología social y profesor titular de antropología social y codirector del grupo de investigación “Antropología, Diversidad y Convivencia” de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Ha realizado y publicado varios estudios sobre diversidades sexogenéricas y familiares, y la situación de personas LGBTIQ+ en ámbitos educativos y laborales.

Correo-e: jipichardo@ucm.es

María Eugenia Olavarría

Etnóloga, doctora en ciencias antropológicas. Profesora investigadora del Departamento de Antropología de la Universidad Autónoma Metropolitana, México (UAM) y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Actualmente investiga las relaciones de parentesco mediadas por las biotecnologías de la reproducción humana e indaga las intersecciones entre la desigualdad social y la diversidad de los parentescos urbanos en México. Ha sido profesora invitada del Institut des Hautes Études de l'Amérique Latine de l'Université Sorbonne-nouvelle Paris 3 y en 2017 fue reconocida como directora de Estudios por la Fondation Maison des Sciences de l'Homme FMSH. Su libro más reciente *La gestación para otros en México. Parentesco, tecnología y poder* fue editado por Gedisa en 2019.

Correo-e: ome@xanum.uam.mx

Flavia Andrea Navés

Licenciada en psicología, Universidad de Buenos Aires (UBA). Doctoranda en psicología, Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales (UCES). Jefa de Trabajos Prácticos de la “Práctica Profesional: el rol del psicólogo en el ámbito de las TRHA” y docente de la “Cátedra I de Psicología, Ética y DDHH” (UBA). Líneas de investigación: los dilemas éticos y morales en gestación por sustitución con el foco puesto en las personas gestantes. Las competencias profesionales del psicólogo en el ámbito de las biotecnologías reproductivas. Los derechos sexuales, reproductivos y no reproductivos de los usuarios de TRHA. Miembro fundador de la Sociedad Argentina de Psicología en Reproducción Humana Asistida —SAPRHA—.

Correo-e: flaviaandrianaves@gmail.com

Paula M. Abelaira

Licenciada en psicología por la Universidad de Buenos Aires (UBA). Becaria de Investigación UBACyT. Doctoranda en psicología (UBA). Docente en “Psicolo-

gía, Ética y Derechos Humanos (Cat 1)” y jefa de trabajos prácticos de la “Práctica Profesional: el rol del psicólogo en las técnicas de reproducción humana asistida”-Facultad de Psicología (UBA). Investigadora del proyecto UBACyT, “Las competencias del psicólogo en el ámbito de las técnicas de reproducción asistida”. Sus líneas de investigación son: dilemas bioéticos que enfrentan los equipos de salud, tensiones entre el avance biotecnológico y el campo de la subjetividad, y derechos sexuales y reproductivos de las mujeres usuarias del sistema de salud mental. Es miembro fundador de la Sociedad Argentina de Psicología en Reproducción Humana Asistida y coordinadora de la Comisión de Bioética —SAPRHA—. Correo-e: pmabelaira@psi.uba.ar

Bianca Musante

Licenciada en sociología por la Universidad de Buenos Aires (UBA) y maestranda de políticas sociales urbanas por la Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF). Su experiencia profesional se centra en el diseño conceptual y operativo de encuestas, censos y procesamiento y análisis de datos estadísticos, con énfasis en protección social, discapacidad y juventud. Ha realizado estas tareas tanto en el sector académico como en el gubernamental. Fue docente universitaria de las cátedras de sociología general de la UBA y de estadística y técnicas de computación en Ciencias Sociales de la Universidad del Salvador (USAL). Correo-e: bianca.musante@gmail.com

Javier Flores

Es médico cirujano por la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro en ciencias en la especialidad de fisiología y biofísica y doctor en ciencias en la especialidad de investigaciones educativas por el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinestav-IPN). Actualmente se desempeña como profesor titular en la Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM. En sus actividades profesionales combina la investigación, la docencia y la difusión. Ha publicado diversos artículos en revistas y capítulos de libro en el área de la sexualidad y la reproducción humanas. En la docencia, ha sido profesor asociado en la Facultad de Medicina de la UNAM y dirigido tesis en los niveles de licenciatura y posgrado en los campos de la fisiología comparada y la comunicación de la ciencia. En la difusión, ha publicado más de un millar de artículos en diarios y revistas, y ha sido creador

de medios de difusión científica. Entre sus obras destacan los libros: *El paradigma sexual* (Lectorum, 2001); *Foro sobre la despenalización del aborto: respuesta social frente a las controversias constitucionales* (UNAM-La Jornada, 2009).

Correo-e: javierflores2591@gmail.com

Lucía Ariza

Es doctora en sociología (Goldsmiths, University of London, 2013), magister en sociología de la cultura (IDAES, UNSAM, 2008) y licenciada en sociología (UBA, 2002). Es investigadora de Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET, Argentina), co-coordinadora de la Especialización en Genética, Derechos Humanos y Sociedad de la Universidad de Tres de Febrero (UNTREF) y docente en varias universidades argentinas. Sus campos de especialización son los estudios sociales de la ciencia y la técnica en la esfera de la salud, particularmente en torno a las dimensiones de género, parentesco, ética y persona. Su proyecto más reciente es sobre el uso del diagnóstico y screening genético pre-implantatorio (PGD) en Argentina.

Correo-e: lucia.ariza@gmail.com

Marc-Abraham Puig Hernández

Licenciado en derecho, máster en ciudadanía y derechos humanos: ética y política, y doctor en derecho por la Universidad de Barcelona (UB). Realizó investigación posdoctoral en la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Es profesor del Área de Filosofía del Derecho, Departamento de Derecho Público y Ciencia Política, de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Entre sus principales líneas de investigación se encuentran: libertad ideológica y objeción de conciencia; axiología en la filosofía y la teoría del derecho; *cíborgs* y transhumanismo; cuestiones bioéticas en torno a la donación de gametos. Miembro del grupo de investigación “Bioética, Derecho y Sociedad” de la Universidad de Barcelona (UB) y del grupo “Antígona”, de la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB).

Correo-e: marcabraham.puig@uab.cat

Natacha Salomé Lima

Es doctora en psicología por la Universidad de Buenos Aires (UBA). Master of Science in bioethics *Erasmus Mundus*. Diplomada en género y salud en un mundo global por la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM). Coordina-

dora de la Diplomatura de Psicología en Reproducción Humana Asistida de la Sociedad Argentina de Medicina Reproductiva (SAMeR). Investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Sus líneas de investigación abordan los dilemas éticos y morales en embriones criopreservados, edición genética a partir de CRISPR CAS9, competencias profesionales de los equipos de salud que se desempeñan en el ámbito de las biotecnologías reproductivas.

Correo-e: lima.natacha@hotmail.com

Norma Blazquez Graf

Psicóloga, con maestría en ciencias, estudios de especialización en género y doctorado en filosofía. Investigadora titular del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México (CEIICH-UNAM), donde ha sido directora. Sus líneas de investigación, ciencia, tecnología y género tienen tres ejes principales: a) crítica y aportaciones de la teoría feminista a la ciencia; b) historia, participación actual y trayectorias de las mujeres en la investigación científica; c) tecnologías reproductivas y género. Ha formado y conducido diversos grupos y redes interdisciplinarias de investigación con especialistas y estudiantes de México y América Latina. Es coordinadora del Grupo de México de la Red Iberoamericana de Ciencia, Tecnología y Género y coordinadora fundadora de la Red Mexicana de Ciencia, Tecnología y Género.

Correo-e: blazquez@unam.mx

Itzel Cadena Alvear

Licenciada en psicología con mención honorífica por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en el área de ciencias cognitivas y del comportamiento. Becaria de investigación del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM) en el proyecto sobre tecnologías reproductivas y género coordinado por la Dra. Norma Blazquez Graf. Integrante de la Red de Ciencia, Tecnología y Género. Integrante del Grupo 4E Cognition del Instituto de Investigaciones Filosóficas (IIFL-UNAM), así como de la Unidad de Psicopatología y Desarrollo del Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBO-UNAM). Ha realizado estancias de investigación en la Facultad de Medicina, UNAM; el Instituto Nacional de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”, el Instituto de Investigación en Matemáticas Aplicadas y Sistemas (IIMAS-UNAM) y el Instituto de Ciencia y Tecnología de Okinawa, Japón, en la Unidad de Ciencias Cognitivas Encarnadas. Sus líneas de investigación

son: trastornos del neurodesarrollo, cognición corporeizada, tecnologías reproductivas y mujeres en la ciencia y la tecnología.

Correo-e: itzelacadena@gmail.com

Ana Celia Chapa Romero

Doctora en psicología y salud por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Realizó una estancia académica en la Universidad del País Vasco (UPV) en España. Concluyó sus estudios de licenciatura en la Facultad de Psicología de la UNAM, donde actualmente se desempeña como profesora titular de tiempo completo. Sus líneas de investigación son: género, sexualidad y salud, violencia de género, tecnologías de reproducción asistida. Es asesora e integrante del Comité Académico del Diplomado Internacional Feminismos en América Latina que oferta anualmente el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM). Forma parte del padrón de Especialistas en Estudios de Género y Feminismos del Centro de Investigaciones y Estudios de Género (CIEG-UNAM) y es integrante de la Red de Ciencia, Tecnología y Género (REDCITEG). Del 2015 al 2019 fue responsable del programa de prácticas “Atención psicológica a víctimas de violencia sexual desde una perspectiva de género” en la Facultad de Psicología.

Correo-e: anachapa@gmail.com

Rosana Machin

Licenciada en ciencias sociales y doctora en sociología por la Universidade de Sao Paulo (USP), Brasil. Realizó estudios postdoctorales en la University of Cambridge y en la London School of Economics and Political Science – LSE, University of London. Es profesora de ciencias sociales en Salud en la Facultad de Medicina, Departamento de Medicina Preventiva de la Universidade de São Paulo (USP). Ha desarrollado estudios sobre proceso salud-enfermedad, cuerpo y corporeidad, género y tecnologías reproductivas, resultando en varias publicaciones (ver ORCID). Miembro del grupo de investigación “Salud, Interseccionalidad y Marcadores Sociales de la Diferencia” (SIMAS) de la USP.

Correo-e: rmachin@usp.br

Márcia Thereza Couto

Antropóloga, doctora en sociología con posdoctorado en salud pública. Actualmente es profesora del Departamento de Medicina Preventiva y coordinadora del programa de posgrado en salud pública de la Facultad de Medicina de la

Universidad de Sao Paulo (USP). Realiza investigaciones sobre sexualidad, cuerpo y corporalidad, género y masculinidades y salud, marcadores sociales de diferencia e interseccionalidad.

Correo-e: marthet@usp.br

Fernanda Lye Watari

Licenciada en obstetricia, máster en salud colectiva, Departamento de Medicina Preventiva, Facultad de Medicina, Universidad de Sao Paulo (USP).

Correo-e: fernanda.watari@gmail.com

Paco Guijarro Ponce

Licenciado en biología por la Universidad de Valencia. Ha cursado los másters de especialista en análisis clínicos por el Colegio Oficial de Biólogos y la Universidad de Valencia. Especialista en reproducción asistida por el Hospital Universitario La Fe y La Universidad de Alicante y máster en reproducción asistida por la Sociedad Española de Fertilidad (SEF) y la Universidad Autónoma de Madrid. Como embriólogo clínico senior dirige los laboratorios de reproducción humana asistida desde hace más de 20 años, actualmente desempeñando su labor en la Clínica Amnios *In Vitro* Project de Madrid. Realiza asesoramiento técnico y científico a otros laboratorios, clínicas y unidades de reproducción asistida, así como a pacientes particulares. Durante cuatro temporadas ha dirigido, producido y presentado el programa de radio divulgativo “*In Vitro* en Libertad” y actualmente es profesor externo en la UNED.

Página oficial: <https://amnios.es/equipo-medico/dr-paco-guijarro/>

Correo-e: pguijarro@amnios.es

Mariela del Carmen Castellanos Galdámez

Licenciada en Ciencias de la Tierra por la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH), orientó sus actividades hacia temáticas ambientales y ciencias naturales consolidando el área de interés mediante talleres, foros y congresos. Participó en el 3er Encuentro de Jóvenes Investigadores en el Estado de Chiapas donde obtuvo el primer lugar en el área de ciencias agropecuarias con la investigación, “Identificación de los conocimientos que tienen los caficultores sobre la roya (*Hemileia vastatrix*)”. Ha participado en actividades de voluntariado en Tierra Verde Naturaleza y Cultura, A. C., organización que promueve la participación ciudadana en temas afines al ambiente y en Triple Balance con proyectos asociados con el empoderamiento de la mujer. En el 2019, participó en la integración de dos planes de manejo en la microcuenca La Suiza

y Los Gatos del municipio de Montecristo de Guerrero, Chiapas. En el 2020, ingresó a la UNICACH como coordinadora académica de la licenciatura en ciencias de la Tierra, y actualmente colabora para la Dirección del Instituto de Investigación en Gestión de Riesgos y Cambio Climático (IIGERCC).

Andrea Venegas Sandoval

Bióloga de formación por la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH) obteniendo la Medalla Chiapas, otorgada al promedio más alto de la generación. Maestra en ciencias por El Colegio de la Frontera Sur (COLEF) y doctora en ciencias con orientación en agroecología y sociedad por esta misma institución. Actualmente participa como profesora investigadora de tiempo completo en la licenciatura en ciencias de la Tierra y como integrante del cuerpo académico de Cambio Climático y Contaminación Atmosférica del Instituto de Investigación en Gestión de Riesgos y Cambio Climático de la UNICACH. Cuenta con el reconocimiento a Perfil Deseable (PRODEP-SEP) y forma parte del Sistema Nacional de Investigadores. En el 2010, participó en la cuantificación de emisiones del sector de desechos, del Inventario de Gases de Efecto Invernadero del Programa de Acción ante el Cambio Climático de Chiapas (PACCCH) y en la actualización del mismo en el 2013. Asimismo, desde el 2005, ha participado en proyectos de educación ambiental en la UNICACH, creando e impulsando el curso de verano: “Al rescate del planeta”. Ha dirigido diversas tesis de licenciatura sobre la dinámica de sistemas socio-ambientales, desde la perspectiva de la agroecología, así como de educación ambiental para la gestión de riesgos y cambio climático, las cuales son las líneas de investigación que desarrolla.

Lorena Soto Pinto

Bióloga con maestría en ciencias por el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CAITE) de donde egresó con mención honorífica en 1992. Doctora en ciencias por la UNAM, premiada por la mejor tesis de doctorado en 2001 en botánica, sección ecología por la Sociedad Botánica de México. Desde 1986, labora en El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), antes Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste. Ha desarrollado proyectos de investigación e incidencia en temas de etnobotánica, agroecología, sistemas agroforestales tradicionales, con más de veinte años trabajando sobre el sistema de café. Es investigadora nivel II del SNI. Cuenta con más de 120 publicaciones arbitradas. Ha formado más de 80 estudiantes de licenciatura, posgrado y posdoctorado, ha realizado un intenso trabajo de vinculación con los sectores social, civil y

gubernamental. Participa en distintos comités de evaluación, técnico-académicos y comités editoriales. Ha recibido distintos reconocimientos: al Mérito Estatal en Investigación, al Desarrollo Institucional como Mujer Destacada en las Ciencias. Forma parte de la Academia Mexicana de Ciencias, de la Asociación de Mujeres en Agroecología, del Consejo Técnico de la Red Temática de Sistemas Agroforestales de México y es vicepresidenta de la Sociedad Mexicana de Agroecología.

Silvia Guadalupe Ramos Hernández

Su formación profesional la realizó en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a través de la licenciatura en biología, maestría y doctorado en ciencias, realizados en la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ciencias, UNAM. Gestora e impulsora del Instituto de Investigación en Gestión de Riesgos y Cambio Climático (IIGERCC) de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH), a través de un proyecto FOMIX 2009. Actualmente, se desempeña como profesora investigadora de tiempo completo en el mismo Instituto y forma parte del cuerpo académico de Gestión de Riesgos. Ha desarrollado investigación con énfasis en ciencias de la Tierra, edafología, vigilancia y monitoreo volcánico, riesgos y desastres, geoquímica de fuentes termales, sismología volcánica; suelos volcánicos, suelos tropicales, manejo y conservación de suelos; capacitación e intervención comunitaria, medio ambiente, desarrollo sustentable y educación ambiental. Recientemente fue galardonada con la medalla Rosario Castellanos, esta presea es la máxima distinción que otorga el Congreso del Estado a los mexicanos que se hayan distinguido en el área de la ciencia, arte o virtud.

Eréndira Juanita Cano Contreras

Bióloga por la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA). Maestra en ciencias en recursos naturales y desarrollo rural y doctora en ecología y desarrollo sustentable por El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR). Pertenece a la Asociación Etnobiológica Mexicana desde 2004 y a la Sociedad Latinoamericana de Etnobiología desde su cofundación en 2008. Actualmente, realiza una estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones sobre Chiapas y la Frontera Sur (CIMSUR) de la UNAM, con la investigación “Naturaleza y temporalidades (con énfasis en el Cholq’ij) en la Cosmovisión Maya Kaqchikel”. Sus áreas de investigación son: relación ser humano-naturaleza, etnobiología (epistemología y ética), cosmovisión mesoamericana, etnomedicina, sistemas productivos tradicionales.

Wilson Santiago Albuja Echeverría

Ingeniero en ciencias económicas y financieras por la Escuela Politécnica Nacional de Ecuador, licenciado en economía y gestión por la Universidad Jean Monnet, máster en políticas públicas por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO Ecuador) y doctorando por la misma universidad. Es autor de artículos en revistas indexadas: “Evaluación ex ante de la renta básica en Ecuador: efectos en pobreza y desigualdad” (*El Trimestre Económico* 2021), “Autoridad política y cambio de política pública: política de agua y saneamiento en Ecuador desde el enfoque de redes de política” (*Revista Española de Ciencia Política* 2020), “Inclusión productiva y social en Ecuador” (*Problemas del Desarrollo* 2019), “Análisis de la discriminación laboral hacia las mujeres en Ecuador 2007-2016” (*Convergencia* 2018). Ha ocupado varios cargos directivos relacionados con la investigación, seguimiento y evaluación. Sus temas de investigación están relacionados con las políticas sociales, economía del desarrollo y la evaluación.

Correo-e : wsalbuja@gmail.com

Marcos de Jesús Aguirre Franco

Arquitecto por la Universidad de Guadalajara (UDG). Maestro en procesos y expresión gráfica para la Proyección Arquitectónica-Urbana por la Universidad de Guadalajara, (MPEGPAU-CUAAD-UDG). Doctor en ciudad, territorio y sustentabilidad por la Universidad de Guadalajara (DCTS-CUAAD-UDG).

Carlos Alberto Navarro Fuentes

Profesor de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP). Posdoctorado en estudios sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Maestro y doctor en teoría crítica (especialidad en Filosofía, 17, Instituto de Estudios Críticos). Maestro y doctor en humanidades (especialidad en ética, Tecnológico de Monterrey). Licenciatura en lengua y literatura modernas alemanas (UNAM, 100% créditos, sin titulación). Diplomado en argumentación (Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM). Diplomado en historia de México (Casa de las Humanidades de la UNAM). Autor de los libros: *Descolonización del imaginario pedagógico. Intersubjetividad, exclusión y representaciones sociales* y *Comunidades de aprendizaje y redes sociales, contexto intercultural. Identidad, autonomía e imaginario*. Artículos recientes: “La recuperación del cuerpo y de lo sagrado a través de ‘El Teatro de la Crueldad’ de Antonin Artaud”, en *Revista Digital de Humanidades. Metáforas al aire* de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, núm. 7, julio-diciembre (2021),

pp. 57-73. “Antonin Artaud y la peste. Lo sagrado en el Teatro de la Crueldad”, en *Sincronía*. Revista de Filosofía, Letras y Humanidades, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara, Año XXVI, Número 81, enero-junio 2022, pp.131-150. “El cuerpo gnóstico, metafísico y místico del teatro cruel de Antonin Artaud”, en *Tramas. Subjetividad y procesos sociales*, Revista de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, número 54, año 31, diciembre 2021.
Correo-e: betoballack@yahoo.com.mx

Mauricio Sánchez Menchero

Investigador de tiempo completo en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM) del cual es su director (2020-2024) y también integrante del programa de Estudios Visuales y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) de México. Es licenciado en comunicaciones por la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco (UAM-X) y tiene maestría y doctorado en historia de la comunicación social por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Actualmente imparte cursos de licenciatura sobre investigación en historia cultural y de posgrado en estudios latinoamericanos en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Sus publicaciones más recientes son los libros coordinados junto con Marina Garrone: *Cultura impresa y visualidad: tecnología gráfica, géneros y agentes editoriales* (2019), y, con Elke Köppen, *Visualidades de la violencia y la muerte: prácticas y representaciones* (2020), así como el capítulo de libro “Luis Buñuel en foco: el arte del coleccionismo y la disección humana” para el libro coordinado por Alfons Zarzoso y Maribel Morente, *Cuerpos representados. Objetos de ciencia artísticos en España, siglos XVIII-XX* (2020).

Rebeca Cruz Santacruz

Socióloga por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS-UNAM), maestra en antropología social por el Instituto de Investigaciones Antropológicas (IIA-UNAM) y doctorante de antropología en salud en el Posgrado en Ciencias Médicas, Odontológicas y de la Salud (PCMOyS-UNAM). Tiene una experiencia docente de más de 30 años en la Escuela Superior de Medicina (ESM) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), donde es profesora de tiempo completo en la academia de Antropología Médica. Ha impartido diversas asignaturas en las carreras de Administración Pública y Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM, y en diversos cursos de posgrado y especialidad del IPN. Se ha desempeñado como presidente de las academias de

Antropología Social y Antropología Médica en la Escuela Superior de Medicina (ESM) como coordinadora de la Especialidad de Medicina General Familiar Comunitaria (ESM-SSA) y como jefa del Departamento de Formación Humanista y Sociomédica de la misma ESM. Ha participado en el Programa Institucional de Tutorías y en diversos proyectos de autoevaluación y rediseño curricular. Ha diseñado, organizado y coordinado diversos diplomados y eventos académicos. Ha fungido como dictaminadora en la *Revista de Salud Pública de México* (2004-2012) y ha sido miembro del Consejo Editorial de la revista *Acta Médica Politécnica* (2014-2016). Ha participado como organizadora y ponente en diversos eventos nacionales y como colaboradora en diversas investigaciones relacionadas principalmente con el trabajo comunitario y el desarrollo curricular. Sus principales campos de interés son: educación médica, historia y socioantropología de la salud, historia y socioantropología de la alimentación, desarrollo comunitario y atención primaria de salud, teorías de la complejidad, adolescencia y psicoanálisis.

Arístides Rodríguez Solís

Maestrante en ciencias de la complejidad con enfoque en ciencias sociales y humanidades por Multiversidad Mundo Real, Edgar Morin; egresado de la licenciatura en filosofía por la Universidad del Claustro de Sor Juana. Asesor responsable en el área de discursos, diálogos y mensajes del Rector en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Egresado de los programas de formación en literatura y escritura especializada de la Secretaría de Cultura del Estado de Hidalgo. Ganador del primer lugar en el concurso 52 de Punto de Partida, UNAM, en el género de Ensayo, 2021 y mención de honor en el Primer Premio de Poesía “Lone Star”, Houston, EU, 2020. Becario del FONCA en la categoría de poesía, generación 2021-2022. Autor de *De Noche Impuesta* (DUBIUS, 2019), y de diversas publicaciones en revistas como *Periódico de Poesía* (UNAM), *Al Viso*, *Celdas Literarias*, *El Comité 1973*, *Reflexiones Marginales: revista de filosofía* (UNAM), entre otras.

Paula Pochintesta

Doctora en ciencias sociales y licenciada en psicología de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Investigadora Asistente (CONICET) en el Centro del Adulto Mayor “Mario Strejilevich”- Instituto de Salud Colectiva, Departamento de Salud Comunitaria, Universidad Nacional de Lanús. Miembro del Programa Envejecimiento y Sociedad de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. Participa y dirige proyectos de investigación. Recibió becas nacionales e inter-

nacionales de posgrado: CONICET (2009-2016) – Confederación Suiza (2012-2013). Es profesora adjunta del Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Luján y del Departamento de Salud Comunitaria de la Universidad Nacional de Lanús (UNLA). Dicta seminarios de posgrado en distintas universidades argentinas. Es miembro vocal titular de la Sociedad Argentina de Gerontología y Geriatría, y coordinadora de la Sección Gerontología de la *Revista Argentina de Gerontología y Geriatría* (RAGG). Sus áreas de estudio comprenden a la gerontología social y crítica, la sociología del envejecimiento, la salud colectiva, la sociología de la muerte y los métodos cualitativos. Dentro de este campo de estudios se especializó en la perspectiva del curso de la vida tanto teórica como metodológicamente. Ha realizado publicaciones sobre sus líneas de investigación en libros y revistas científicas nacionales e internacionales.

Correo-e: ppochintesta@gmail.com

María Florencia Baglione

Licenciada en trabajo social de la Universidad Nacional de Luján, Argentina. Miembro del grupo de investigación “Envejecimiento y TIC” del Departamento de Ciencias Sociales-Universidad Nacional de Luján (UNLu), Argentina. Sus áreas de estudio comprenden la gerontología social y crítica, la sociología del envejecimiento, los consumos problemáticos y las tecnologías de la información y comunicación (TIC). Dentro de este campo de estudios, continúa su formación en la perspectiva del curso de vida como paradigma teórico y metodológico, así como también el empleo de métodos cualitativos. Ha realizado participaciones en congresos nacionales sobre estas líneas de investigación y actualmente posee dos artículos en prensa en revistas internacionales.

Correo-e: florenciabaglione@outlook.com

Luis David Lascano Demera

Egresado de la Maestría de Investigación en Cambio Climático, Sustentabilidad y Desarrollo por la Universidad Andina Simón Bolívar-Sede Ecuador (UASB), tiene una licenciatura en ciencias biológicas por la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE) y una diplomatura en filosofía, ética, y política por la Universidad Nacional de Jujuy. Sus áreas de interés son: cambio climático, ecología política, economía ecológica, ONGs ambientalistas, ecologismos, capitalismo verde, filosofía de la liberación, y decolonialidad. Ha sido investigador asistente en proyectos en centros de investigación de la PUCE. Ha escrito artículos y participado en congresos como el International Specialized Sympo-

sium on Yeast (ISSY 34) con un estudio sobre enzimas de levaduras para producción de biodiesel y en el 3er Congreso Latinoamericano y del Caribe en Filosofía de la Liberación, con una ponencia sobre el control poblacional como ecofascismo. Actualmente, desarrolla su investigación de tesis de maestría en la UASB.